

# Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1618

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

## TORTOSA

Viernes 29 de Julio de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Cebrian y Compañía.

## RIVALIDADES

La mala fé de los Estados Unidos se ha probado sobradamente para que tengamos que insistir sobre un hecho que está en la conciencia de todos.

Con motivo de sus cuestiones con los insurrectos se ha evidenciado una vez más que aquella República no ha trabajado nunca por la independencia de los cubanos, sino sencillamente por añadir una estrella más á su deshonrado pabellón con la anexión de la en un tiempo rica y poderosa colonia.

Cada día que pasa son mayores y más prolongadas las disensiones entre uno y otro bando, disensiones que no han de tardar mucho en estallar de una manera franca, dirimiéndose por la fuerza de las armas. En su odio á España creyeron los insurrectos de Máximo Gómez y Calixto García que el apoyo constante de los Estados Unidos era desinteresado, y con el solo objeto de que realizasen sus deseos de emancipación, y creyendo de buena fé en esto, dedicaron todos sus esfuerzos á provocar el choque con España para que el pueblo yanqui pudiera de un modo abierto conseguir lo que antes intentara solapadamente.

La realidad, eterna destructora de convencionalismos y fingimientos, ha venido á poner las cosas en claro, alumbrando con luz meridiana lo que se ocultaba en el fondo de aquella cooperación del pueblo de los Estados Unidos á la obra de los incendiarios de la manigua.

Las quejas de los yanquis por la conducta poco noble de las huestes insurrectas y las de éstos por el menosprecio de que son objeto continuamente por los mismos soldados de Shafter, llenan todos los días las columnas de la prensa, y su lectura hace pensar que son ciertas en un todo las poco cordiales relaciones entre nuestros enemigos de dentro y fuera.

El propio presidente de la república yanqui ha manifestado su opinión de que las rivalidades y diferencias con los hombres de la insurrección han de costar á los Estados Unidos varios años de guerra, cosa que muy bien pudiera suceder, dados los escasos elementos que para conseguirlo habían de necesitar aquellos traidores á nuestra patria.

La actitud de Calixto García es de gran disgusto con el general Shafter por no haber consentido éste que los

insurrectos entrasen en Santiago y procediesen á la ocupación de fuertes, y en cuanto á Máximo Gómez, recordarán nuestros lectores que un telegrama reciente le presentaba como dispuesto á licenciar sus fuerzas retirándose él á la república dominicana.

España, que tantos daños debe á unos enemigos y á otros, no puede menos de ver con íntima satisfacción estas enconadas diferencias entre norteamericanos é insurrectos, ya que seguramente su resultado había de ser una campaña desastrosísima para ambos.

## DE NUESTRA COLABORACION

## Glorias nacionales

### Rendición de Rhingberg Flandes. 29 de Julio de 1601

Aprovechándose Mauricio de Nassau de la derrota que el 2 de Julio de 1601 sufrió el archiduque Alberto en las Dunas, y de lo ocupado que éste se hallaba con los preparativos del sitio de Ostente, puso sitio á Rhingberg con 20.000 combatientes, á la sazón en poder de los españoles y defendida por 1.200 infantes y 100 ginetes, al mando del capitán Luis Bernardo de Avila.

Esta plaza de las antiguas posesiones españolas en Flandes hallábase bien fortificada, y á esto, unido el tesón y la bravura con que su guarnición la defendía, opuso una resistencia tenacísima y heroica á las tropas rebeldes.

Durante los diez meses que duró el sitio, Mauricio de Nassau la batió por cuantos medios le era dable. Las minas y el incendio causaron horrible estrago en la ciudad cercada; mas no por esto aquel puñado de valientes decayeron en la defensa, cada día más briosa y enérgica, hasta el extremo de que, según confesión propia, el jefe de los rebeldes hubiera levantado el sitio de no haber hecho cuestión de honor apoderarse de la plaza.

Al cabo de tanto tiempo de incesante pelear, los españoles, diezmos por la lucha, el hambre y el cansancio, y sin haber recibido auxilio de ningún género durante el sitio, llegaron á una situación tan precaria, que les fué imposible continuar por más tiempo la resistencia, de no pretender morir los pocos que sobrevivían á tan ruda y larga defensa.

Como recompensa á su heroico

comportamiento, Mauricio de Nassau pactó la capitulación en condiciones honrosísimas para ir donde tuviera por conveniente.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

## CUENTO

Tuvo un quidan relaciones con una tal Tecla Guerra, y á los tres años y pico de pasión, ardiente y fiera, volvió á la Guerra la espalda tal vez hastiado de ella; dirigióse incontinenti á Paz, mujer hechicera, la que viendo su intención y adivinando sus tretas, le dijo con mucha sorna estas palabras ó quejas:

—Si con la Guerra gastaste tu salud y tus haciendas, el oro de tu bolsillo, y la sangre de tus venas, ¿á qué viene tu cariño? ¿á qué vienen tus promesas? ¿tratas de engañarme? En vano; conmigo ya no se juega, que aunque por la edad soy jóven, por la reflexión soy vieja.—  
Meditabundo y confuso oyendo tales lindezas, el quidan se retiró, y hoy anda de puerta en puerta sin saber si decidirse por seguir amando á Tecla ó por pretender de Paz el sosiego con que sueña.

\*\*

De este cuento que habeis visto No hace falta moraleja; el quidan es el go... loso que anda en busca de la senda para prolongar la vida y seguir la francachela.

FRANCISCO DELGADO.

## REDENCIONES

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente Real orden circular:

«El no hacer mención la ley de reclutamiento vigente del beneficio de la redención á los reclutas condicionales, debió ser, sin duda, porque se entendiera que los que se hallan en esta situación no habrían de acogerse á tal ventaja, una vez que la excep-

ción que les asistía determinaba su calidad de libres temporalmente del servicio; pero las varias peticiones de dichos reclutas ponen de manifiesto el deseo de redimirse. Con el fin de conciliar las necesidades del servicio con los intereses de aquéllos, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer:

1.º Se concede autorización para que, en el mismo tiempo que la ley señala á los reclutas del reemplazo anual, puedan redimirse del servicio, por 1.500 pesetas, los reclutas condicionales que hayan sufrido la segunda revisión.

2.º Los reclutas que se acojan al indicado beneficio pasarán á la situación de depósito correspondiente, con todos los derechos á ésta anexos, pero entendiéndose que renuncian á toda excepción ó exclusión que pudiera asistirles, ya fuera la alegada, ú otra que les sobreviniere.

3.º En ningún caso estos individuos tendrán derecho á la devolución de la cantidad que depositen para el indicado fin.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y fines correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 22 de Julio de 1898.—  
Correa.»

## Recuerdo oportuno

Ciertamente lo ha sido el de *El Imparcial*, al traer á la memoria de todos la capitulación de Cintra, que no deja de tener puntos de contacto con la de Santiago de Cuba.

Dice el apreciable colega:

«El 22 de Agosto de 1808, un mes despues de la batalla de Bailén, perdió el general francés Junot la de Vimieiro, librada contra ingleses y portugueses.

Alejado de los demás ejércitos imperiales, decaído su ánimo con la noticia del desastre de Bailén y rodeado de enemigos por todas partes, Junot tuvo, sin embargo, bastante serenidad de espíritu y sobrada inteligencia para proponer, no una capitulación en el sentido restrictivo de la palabra, sino tratos que tuviesen por objeto la «evacuación» de Portugal por el ejército francés.

Las negociaciones fueron entabladas, llevandolas por parte de los franceses el general Kellerman,

El 30 de Agosto se firmó lo que los ingleses llamaron «capitulación» y los ingleses «convención de Cintra.»

Por ella el ejército francés se retiraría con todos los honores de la guerra. Sería conducido á Francia en buques ingleses y luego se le devolvería todo su armamento. Una vez en el suelo natal, podría seguir prestando servicio donde su gobierno le ordenase.

Los heridos y enfermos serían repatriados de igual modo.

La capitulación comprendería, no sólo al ejército que había luchado en Vimeiro, sino á las guarniciones de Almeida, de Elvas y demás plazas ocupadas por los franceses.

Estos no podrían sacar de Portugal nada de cuanto habían adquirido en este país. Por último, los portugueses adictos al gobierno francés serían respetados en sus personas y bienes.

A consecuencia de este convenio, 22.000 franceses llegaron á la desembocadura del Tago y allí depositaron las armas y subieron á bordo de los buques ingleses, los cuales los condujeron á las costas de Bretaña.

Napoleon, que estaba muy inquieto por la suerte del ejército de Junot, celebró la capitulación. En cambio, en Inglaterra hizo un efecto horroroso, y los periódicos publicaron grabados que representaban á los generales británicos pendientes de la horca.

## A VUELA PLUMA

**Por lo visto todavía no ha formado nuestro Gobierno cabal concepto de lo que son los Estados Unidos.**

Decimoslo porque, á juzgar por lo que se susurra, acaba de sufrir con respecto á aquella república una nueva decepción.

Consiste ésta en el hecho de que habiendo dirigido España proposiciones de paz á Mr. Mac-Kinley, las tropas norteamericanas han desembarcado, no obstante, en Puerto Rico.

Esto ha sorprendido grandemente á nuestro Gobierno, el cual creía que con anfibologías y medias tintas se contentarían los soberbios y ambiciosos yanquis, paralizando desde luego sus avances belicosos.

No ha sucedido así, y ahora piensan nuestros gobernantes contárselo á las potencias.

Trabajo inútil.

**La «Gaceta» publica una** comunicación de la Presidencia del Consejo de Ministros anunciando que S. M. el Rey D. Alfonso XIII guarda cama por haberse presentado ligera fiebre catarral, acompañada de una erupción en la cara, permitiendo afirmar los caracteres de aquella que se trata del sarampión, el cual sigue su marcha regular.

Hacemos fervientes votos por el rápido y completo restablecimiento de S. M.

**Los periodistas madrileños** Sres. Gasset y Rancés, que fueron los comisionados para visitar al Sr. Sagasta al objeto de hacerle presente las molestias que la previa censura ocasiona á la prensa, han dado ya cuenta del resultado de su cometido.

El presidente del Consejo de ministros expuso á los Sres. Rancés y

Gasset las razones de gobierno que existían para acordar la suspensión de garantías y que por lo tanto estaba imposibilitado el Gobierno de levantar la previa censura, toda vez que ésta debe considerarse como un corolario de la suspensión de las garantías constitucionales.

### Nuestro particular amigo

D. José M.<sup>a</sup> Bernis, director del popular semanario *Tortosa Ilustrada* y dueño de la elegante librería, papelería y centro de suscripciones que en breve se inaugurará en la calle de San Roque, esquina al Puente de Piedra, ha tenido la amabilidad de remitirnos cinco bonos, que valen por un pan de libra y media cada uno, al objeto de que los distribuyamos entre las familias más necesitadas, como recuerdo de la inauguración de su establecimiento.

Agradecemos al Sr. Bernis la deferencia que con nosotros ha tenido, y al propio tiempo que le deseamos, y aún le auguramos, un éxito feliz en su empresa, dada su inteligencia y actividad, hártó conocidas, le enviamos nuestro aplauso por la feliz ocurrencia que ha tenido de inaugurar su establecimiento ejerciendo una de las Obras de Misericordia, cuya práctica es más de agradecer dadas las terribles circunstancias por que atraviesan las clases necesitadas de esta ciudad.

### En la corrida de toros celebrada el martes último en Valencia,

al tirarse á matar el primero de los Palha que le tocó en suerte, fué enganchado el diestro Paco Aparici, *Fabrilo*, resultando con una herida contusa, de seis centímetros de profundidad, en el axila derecha, pudiéndose apreciar por el tacto la arteria axilar.

La herida, según el parecer de los doctores Donday y Diaz que le asisten, puede calificarse de grave, en atención á las complicaciones que pueden sobrevenir, ello no obstante, el estado del diestro es satisfactorio.

### Ayer falleció en el Hospital

de esta ciudad el vecino del arrabal de San Vicente, Francisco Añon, que, según dijimos, intentó suicidarse el día 9 del corriente disparándose un pistoletazo debajo de la barba.

El desgraciado Añon, muy mejorado ya de la terrible herida que se infirió, ha fallecido de tuberculosis, enfermedad que desde hace años minaba su existencia y cuyos sufrimientos le hicieron recurrir al suicidio, en un momento de perturbación.

El Señor haya acogido en su seno el alma de este desgraciado.

### La Cámara agrícola de

Zaragoza traducirá en breve un opúsculo del abate Bodin, que da un remedio para defender las cepas de la filoxera.

Este procedimiento consiste en mezclar tres centilitros de petróleo ó de esencia de petróleo, indistintamente en ocho ó diez litros de agua. Después de agitada la mezcla, se vierte al pie de cada cepa, cubriendo la parte húmeda con un poco de tierra.

Para evitar que el líquido se esparza fuera del pie de la cepa se hace un hoyo pequeño en derredor del tronco.

Con este sencillo remedio del abate

Bodin se ha comprobado que el parásito huye de la raíz y perece por asfixia.

### Con el sentimiento que es

natural, escribe nuestro apreciable colega de Tarragona el *Diario del Comercio* las siguientes líneas:

«Vista la pasividad de nuestras autoridades y teniendo en cuenta la apatía é indiferencia con que el público ha mirado la cuestión referente á la subida del precio del pan, y que hace cerca un mes venimos combatiendo por injustificada y abusiva, hacemos punto final en este asunto y... el que pueda más, que arree.»

Hemos cumplido con nuestro deber y, como Pilatos, nos lavamos las manos.

Por nosotros, puede el baile continuar hasta el día del juicio.»

Nosotros nos limitamos á copiar, sin añadir comentario alguno, esperando la rebaja pedida, en relación con el precio actual de las harinas, ó la creación de la prometida tahona municipal.

### Necesitando la Compañía

Trasatlántica fogoneros para la dotación de los vapores que han de marchar á Guba, con objeto de repatriar á los soldados que formaban parte de la guarnición de Santiago de Cuba, se admitirán en las oficinas de dicha Compañía en Barcelona cuantos se presenten para enviarlos á Cádiz, en donde se organizará la flota expedicionaria.

### Ayer, en el tren de baños,

salieron de esta ciudad 11 pasajeros en segunda y 135 en tercera clase.

### El próximo sorteo de la

lotería tendrá lugar el 30 del corriente y constará de 50.000 billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos á tres pesetas, distribuyéndose 1.050.000 pesetas en 2.718 premios.

Se venden en la administración de D. Enrique Carpa.

### Las cédulas personales,

con el nuevo recargo sobre las mismas del 20 por 100, en concepto de impuesto de guerra, se ajustarán á la siguiente tarifa:

1.<sup>a</sup> clase, 200 pesetas; 2.<sup>a</sup>, 150; 3.<sup>a</sup>, 100; 4.<sup>a</sup>, 50; 5.<sup>a</sup>, 40; 6.<sup>a</sup>, 30; 7.<sup>a</sup>, 20; 8.<sup>a</sup>, 10; 9.<sup>a</sup>, 5; 10.<sup>a</sup>, 2, y 11.<sup>a</sup> 1.

### En uno de nuestros últimos

números y copiándolo de un colega, decíamos:

«Según las predicciones de autorizados astrónomos, el día 27 del actual habrá lluvia de estrellas, que será muy visible durante las primeras horas de la noche.»

En efecto, llegó la noche del 27, sin que la más ligera nubecilla empañase la bóveda celeste, pero... la anunciada lluvia no apareció por parte alguna.

Hasta los astrónomos están de broma, según parece.

### Conforme tenemos dicho y

según se dispone en la nueva ley de reclutamiento, el día 1.<sup>o</sup> de Agosto se verificará el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo.

El plazo para la redención termina en 30 de Septiembre. La cantidad establecida, tanto para la Península como para Ultramar, son 1.500 pesetas.

Pasado dicho plazo, y diez días antes del embarque, podrán redimirse los destinados á Ultramar por 2.000 pesetas.

### Dice un periódico de Ma-

drid que el señor Daza cuenta ya con un coto que mide 11 kilómetros de longitud para realizar las pruebas de su invento.

Si esto es así, teniendo ya campo de tiro y el «cohete», lo que procede es que inmediatamente se verifiquen las pruebas.

### Anteanoche refrescó un

tanto la temperatura, gracias á algunas fuertes rachas de viento Norte.

Ayer calmó el aire y la escala termométrica volvió á ascender rápidamente.

### La «Gaceta» publica los

estados de la recaudación por todos conceptos del año 97-98, que asciende 802.889.633 pesetas.

La del año 96-97 ascendió á 821.565.716.

Los pagos en 97-98 suman 873.352.260 y en 96-97 80.808.210 pesetas.

### El número de «Nuevo Mun-

do» que tenemos á la vista es notable.

Portada en color, por Banda; conferencias de los generales Toral y Shafter, por Alberti; una granada en el campo yankee, por Estevan; información del tranvía eléctrico; fotografías de Cádiz; la censura periodística; la escuadra de Cámara en Port-Said; la batalla de Yumuri, por Cuevas y Banda; una visita á la «Numancia», por Pedrero; artículo de Taboada; versos de Jackson Veyan, ilustraciones de Carretero, Silenó y Verdugo.

De venta en la librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

### En una huerta del término

municipal de Agudo (Ciudad Real), estando cabando un hortelano, encontró casi á flor de tierra un puchero lleno de monedas de plata muy antiguas.

### El Consejo de gobierno

del Banco de España ha acordado autorizar la circulación de una nueva serie de billetes de 500 pesetas que llevan la fecha de 1.<sup>o</sup> de Octubre de 1896.

También se dice que está acordada la emisión de dos nuevas series de billetes de Banco de una y cinco pesetas.

Si la noticia se confirma, demos un adiós eterno á la plata, ya que el oro desapareció de España.

### Leemos:

«Prosiguen los abusos de la poderosa compañía monopolizadora de cerillas fosfóricas, cada vez de peor calidad y con mayores mermas en las cajas baratas ó sea las de 5 céntimos.

El negocio resulta gordo; pudiendo calcularse en 4.000 pesetas diarias lo que produce á costa de las clases más ínfimas del pueblo.

Y la dirección de indirectas, la Inspección de Hacienda y los delegados de ella tan sordos como siempre, dirán: «hable usted por escrito en el papel sellado correspondiente y se tramitará la reclamación...»

Añadamos aquí la consabida coletilla:

¡¡Cosas de España!!

**Dicen de Barcelona que** muy en breve se celebrará una reunión en aquella capital, para pedir al Gobierno el libre cultivo del tabaco en la Península.

**Segun telegrama del De-** legado de Hacienda de la provincia al Sr. Alcalde, este año será admitido el padrón de cédulas de esta ciudad sin hojas declaratorias.

**Ha fallecido en Benica-** sim el general D. José Blanco, ex-gobernador militar de Castellón, en cuya ciudad era muy apreciado por todas las clases sociales.

Descanse en paz tan digno militar.

**El Gobierno ha dado ór-** den para que se enciendan nuevamente los faros de las Baleares durante la noche.

En las Baleares ha causado buena impresión esta orden, porque indica que la venida de la escuadra Watson se ha aplazado.

**En Ciudad Real ha sido** atacada de fuerte indigestión, con todos los síntomas de envenenamiento, una familia compuesta de cinco individuos, que por vías de *entremés* acababa de comerse, tranquilamente, una arroba de pepinos.

**El secretario de la sección** segunda de esta Audiencia provincial hace pública la sentencia recaída en méritos de la causa procedente del Juzgado de Gandesa, por el delito de estafa, contra Joaquin Pereira Espejo.

**Por un «motu proprio» ha** puesto Su Santidad en vigor nuevamente la Bula de Pio VII, que encomendó á la Dataria apostólica exclusivamente la concesión de toda clase de dispensas.

**A 353 asciende el número** de pensiones concedidas por el ministerio de la Guerra durante la primera quincena del pasado mes de Junio.

**El «Boletín Oficial» publica** una circular del señor gobernador interesando la busca y captura del soldado desertor del regimiento infantería de Luchana José Sansarrich Casas, natural de Montblanch.

**Próximamente publicará** la «Unión Catalanista» una alocución convocando á la asamblea del año actual, que se celebrará en Tarragona.

**Ha sido nombrado Dele-** gado de Hacienda de Valencia don Juan Bol, administrador de Contribuciones que fué de esta provincia.

**Para trasladar los solda-** dos que regresen de Santiago de Cuba, heridos y enfermos, proyéctase establecer trenes hospitales para conducirlos á los Hospitales de Valladolid y Burgos. Además, piensa el Gobierno ampliar los de Santander, Coruña y Vigo.

**El extraordinario calor** que estos días se deja sentir es general en toda España, según leemos en la prensa de provincias.

**Parece definitivamente** acordado el relevo del regimiento in-

fantería de Albuera, de guarnición en Tarragona, por el de Almansa, cuyo cambio de guarnición tendrá lugar el próximo mes de Septiembre.

**El autor del torpedo auto-** móvil, D. Pablo Merino, residente en Guádxix, ha recibido una carta del ministro de Marina indicándole la conveniencia de venir á Madrid con objeto de abreviar tiempo en el estudio de la Memoria y planos del invento de que es autor.

**Los labradores granadi-** nos muéstranse muy satisfechos por lo abundante y excelente que se presenta la cosecha de remolacha.

**El 31 de los corrientes ter-** mina el período de veda para pescar, que empezó en 1.º de Marzo.

También termina la veda para las tórtolas y codornices que podrán cazarse en los prédios donde estén levantadas las cosechas, despues de haber adquirido la correspondiente licencia.

**Calzado á medida**

Zapatería de Moreso.

**El Banco de España ha** puesto en circulación una nueva serie de billetes de mil pesetas.

La estampación, según dicen los que los han visto, ya que hasta nosotros no ha llegado, desgraciadamente, ningun ejemplar, resulta muy limpia y elegante; pero la clase de papel deja bastante que desear para la conservación del billete.

**El Gabinete actual que** preside el Sr. Sagasta hace el número 82 á partir desde 1883.

De ellos corresponden 52 al reinado de D.º Isabel II; 3 al período de 1868 á 70; 6 al reinado de D. Amadeo I de Saboya; 4 á los once meses de la república; 4 al año de 1874; 8 á los diez años reinado de D. Alfonso XII, y 3 durante los siete años de la regencia.

Total 84 ministerios, que, multiplicados por 8 ministros que tiene cada uno, hacen la friolera de 648 ministros.

**¿QUÈ QUEREIS MAS?**

El médico-oculista D. Juan J. Cucala **garantiza la cura y operaciones** tal como prometerá; de lo contrario, no **cobrará honorarios.**

Opera las **cataratas** en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

**REGISTRO CIVIL**

DIA 26

**Nacimientos.**—Francisco Homedes Subirats.—José Also Castellá.—Alfredo Curto Beltran.

**Defunciones.**—Jacinto Baiges Carles.

**Matrimonios.**—Ninguno.

DIA 27

**Nacimientos.**—Jaime Caubet Gassol.—Victor Alfredo Subirats.—Juan Segarra Bonet.

**Defunciones.**—Francisco Bayarri Alaixendri.—Cinta Fosch Roig.

**Matrimonios.**—Ninguno.

**Una fiesta EN PERELLÓ**

Con este título publica nuestro colega el *Diario de Tarragona* las siguientes líneas:

«Todo el pueblo se deshace en elogios á la familia T. B. V., la cual ha establecido un asilo para los pobres transeuntes y ha regalado á esta parroquia una hermosa imagen de Cristo.

Con este motivo se celebró el día 24 una solemne procesión que recorrió las principales calles, las cuales aparecieron adornadas é iluminadas. Nunca ha visto el pueblo de Perelló una fiesta semejante, en la que tomaron parte todas las autoridades. Llegada la procesión al templo, se bendijo la imagen, que es de tamaño mayor que el natural, midiendo la cruz 4'50 x 2 metros. El Dr. D. Juan Pallarés se encargó del sermón, terminando la fiesta á las diez y media de la noche.

A las siete de la mañana del día siguiente hubo comunión general y á las nueve oficio, siendo celebrante un canónigo de Tortosa.

Por la tarde se inauguró el asilo y se repartieron limosnas á las familias necesitadas.

Absolutamente todos los gastos los ha costado la magnánima familia citada, á la que bendicirá este pueblo eternamente. Dios se lo pague.

J. B. C.»

**CORREO DE MADRID**

28 Junio de 1898.

**De Puerto Rico**

Se ha recibido un telegrama oficial del general Macías dando cuenta de que los yanquis han sido rechazados al intentar avanzar en la provincia de Ponce.

Dice el despacho que el enemigo intentó ayer por la tarde avanzar en el puerto de Yauco, sosteniendo varios combates parciales con una columna de 700 hombres, los cuales tirotearon al enemigo hasta que se hizo de noche.

Al amanecer del día siguiente se libró el combate decisivo, obligando nuestras fuerzas á los yanquis á que retrocedieran á sus primitivas posiciones.

Elogia al general Macías por su valeroso proceder al jefe de la columna coronel Puig y á los oficiales y soldados que luchaban á sus órdenes.

El ministro de Marina ha recibido también un despacho del comandante del Apostadero de San Juan dando cuenta de que á la entrada del puerto ha sido echado á pique un buque mercante con objeto de impedir la entrada de la escuadra enemiga.

**De Santiago de Cuba**

Comunican de Washington que el gobernador civil de Santiago, colocado en aquel puerto por el general Shafter, ha tenido un fuerte altercado con el citado general.

El motivo fué porque el gobernador había echado de la población á casi todos los españoles, para congraciarse con los cubanos.

El altercado terminó con la dimisión del Gobernador.

El insurrecto Castillo, hermano del cabecilla rebelde del mismo apellido, nombrado Gobernador de Santiago por Calixto García, está en las afueras de la ciudad con 200 rebeldes, esperando la decisión que toma Shafter para proveer la plaza de Gobernador civil.

De la sucursal del Banco, en Santiago, han desaparecido 60.000 duros.

Shafter ha ordenado que se hagan averiguaciones para encontrarlos.

**La cuestión de la prensa**

En el Congreso se ha celebrado una nueva reunión de directores de periódicos, acordando, en vista de que el Gobierno no desiste de la censura, publicar un manifiesto de protesta y limitar mucho las relaciones entre el Gobierno y la prensa.

En lo sucesivo se concretarán los periodistas á recoger las notas oficiales.

Ha quedado encargado de redactar el manifiesto protesta el Sr. Suárez de Figueroa (D. Augusto).

**El Obispo de la Habana**

Telegrafian de la Habana diciendo que el Obispo de la Habana ha publicado una notable pastoral que ha producido sensación.

Dice el prelado que es preciso rechazar con todas las fuerzas, hasta morir, la invasión del territorio.

Dice también que no es posible que un pueblo como el cubano, despues de tantos sacrificios como ha hecho, deponga las armas sin combatir.

Añade que no es inútil acudir á la lucha á todo trance y disputarle al invasor el territorio palmo á palmo.

Por este medio, dice el prelado, se protesta contra el hecho de la invasión y se evita que el derecho de España prescriba.

**Sobre la paz**

El Consejo de ministros que acaba de celebrarse ha sido bastante extenso.

El Gobierno ha declarado oficialmente entabladas las negociaciones de paz con los Estados Unidos.

El duque de Almodóvar ha dado cuenta de la forma cómo ha dirigido el mensaje á Mac-Kinley pidiendo que se abran negociaciones para la paz.

Contra lo que el Gobierno esperaba, aún no se ha recibido la contestación del jefe del gobierno yanqui.

**Papelería, Librería**

Centro de Suscripciones

DE

**JOSÉ M.ª BERNIS**

Puente de Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

Las diarreas y extremimientos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

# CARDÓ

## en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

**Mañantial Borboll:** agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

**Itinerario.**—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

**Fonda.**—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

### PILDORAS DE RIAZA

DE

## PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

### ¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

### Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

### Pastillas Bonald

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA, CLORO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL, CLORO-BORO-SÓDICAS CON GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la

### BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera) MADRID

### TALLER DE CAMISERIA

DE  
**D. José Vallespi**

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc.; etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas, 2—TORTOSA

### SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Issuar, con ó sin habitación.

### HOTEL UNIVERSAL

DE  
**SALETA Y MALÉ**

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

### BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

## A los enfermos de los Ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, *no se cobran honorarios.*

Las **catarratas** se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las **granulaciones** se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de La Cenia D. José Ballester.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinazó á La Cenia.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, se-  
la de procedencia ille-  
gítima.

# CHOCOLATE-JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.  
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

**TALLER ESPECIAL**  
 PARA TODA CLASE  
 DE  
**COMPOSTURAS**

**¿QUERERIS RELIQUES BUENOS Y BARATOS?**  
**ANGEL, 9**  
**TORTOSA**

**¿QUERERIS RELIQUES BUENOS Y BARATOS?**  
**ANGEL, 9**  
**TORTOSA**

**LOS ENCONTRAREIS EN LA**  
**Relojeria de**

